



Caminamos a Santiago

ASOCIACION DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE ZARAGOZA

Plaza de la Seo 6, 3º, 2ª
Teléfono 976 292 605
50001 Zaragoza

Boletín Informativo nº 78 Noviembre de 2000 Depósito Legal Z-2152/92 ISSN-1137-0807

DAR POSADA AL PEREGRINO

Cuando de pequeños aprendíamos en el Catecismo las Obras de Misericordia, entre las "siete corporales" había una, la "sexta", que no nos entraba muy bien en la cabeza: "Dar posada al peregrino". Y es que, los que no vivíamos a la vera de un "camino", no comprendíamos bien que era eso de "peregrino". Sí lo de posada, que la teníamos en casi todos los pueblos.

Sacamos esto a colación, porque, a las puertas del tercer milenio, se nos presenta la oportunidad de poder poner en práctica esta "misericordia". Nos referimos a la labor del HOSPITALERO en el Camino de Santiago.

Los que han, o hemos, practicado esta labor, regresan felices y entusiasmados de la misión realizada. Incluso, algunos, la sobreponen a "hacer el Camino". Son tantas las vivencias, los testimonios, las confesiones de los peregrinos, las amistades que se crean en esos diez o quince días, que la hospitalera o el hospitalero, que muy frecuentemente regresan a sus casas transformados.

Tal es el tesón y el amor con que se entregan a "dar posada al peregrino", que su espíritu regresa radiante y rejuvenecido. ¡Preguntad, preguntad si lo deseáis comprobar!

Existe una Asociación de Hospitaleros Voluntarios, con sede en Gra-

ñón, que imparten cursillos anuales para los mismos. También la Federación Española de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago, lo hace.

Pero no importa si por el momento no podéis asistir a ellos; con buena voluntad y con las instrucciones que os demos en nuestra Asociación, no temáis que vais a salir airosos en la labor.

Y que mayor facilidad, que ejercer este trabajo dentro de nuestra Comunidad, próximos a casa. Todos los meses, en este Boletín, os pedimos vuestra colaboración para el Albergue de Jaca. Y la verdad, la proporción al número de asociados, es muy baja. Somos ya seiscientos, y tan sólo han ejercido este año unos ocho o diez. Además del de Jaca ¡que albergue tan hermoso para iniciarse en él!, ahora vamos a tener otro en ARRES, de hecho ya está funcionando. En los dos hacen falta hospitaleros, si bien en el de Jaca tenemos un compromiso formal.

Seamos generosos y reservemos unos días de nuestras vacaciones en favor de los peregrinos y en provecho nuestro. No os penará. Elegid fechas. Os esperamos en nuestra Sede.

Un cordial saludo

PRESIDENCIA

EXCURSION

Ante la imposibilidad de completar los autocares en las tres últimas salidas, con las consiguientes pérdidas, y habiendo consultado con la almohada, la próxima vez intentaremos llenar el autocar viajando sólo el domingo día 19 de noviembre. Por lo tanto, tras recibir el próximo boletín, podéis pasar a retirar vuestros boletos.

Itinerario	Peñalba – Bujaraloz – Hostal del Ciervo
Salida	Siete de la mañana.
Recorrido	Unos veinte km.
Bujaraloz	Autocar de apoyo

PRECIO: 3.200 pesetas plaza, como siempre incluye viaje comida y Seguro de asistencia en Viaje.

Menú aproximado: Menestra, Pollo a la cebolla, agua, vino, postre y café

VOCALIA DE EXCURSIONES

NECROLOGICAS

El día 28 de Septiembre, falleció DON LORENZO JOSE LOPEZ-BLANCO LOPEZ, (Q.e.p.d.), hermano de nuestro asociado nº 8 Julio López-Blanco López.

Así mismo el día 28 de Septiembre, falleció nuestro asociado nº 13 DON JESUS ACEBES ALONSO (Q.e.p.d.) esposo de Doña María Flores Chaperero San Emeterio.

Acompañamos en el sentimiento por tan irreparables pérdidas a todos los familiares.

LOTERIA DE NAVIDAD Nº 55.667

Recordamos a nuestros asociados y simpatizantes, que se hallan disponibles las participaciones de Lotería de Navidad al precio de 500 ptas. la papeleta, podéis adquirirlas en la Sede, o solicitandolas a cualquier directivo, o al tesorero. Si en vuestro entorno familiar o laboral os solicitan, por el momento podemos atender la demanda con amplitud.

LAS BUENAS GENTES DEL CAMINO

(CRONICAS ANACRONICAS)

(sigue)

Pedíamos hospitalidad. No había albergues entonces -ya lo dije-, ni abundaban, salvo en las localidades grandes, los establecimientos hoteleros, que, en todo caso, tampoco se acomodaban a nuestro magro presupuesto de estudiantes. De manera que, en ese aspecto, lo nuestro debía de parecerse bastante a las vivencias de antaño, gracias a las buenas gentes que practicaban de corazón la virtud de “dar posada al peregrino”. Ni una sola vez llegamos a montar la pequeña tienda de campaña con la que cargábamos para las emergencias. Dos o tres veces pernoctamos en pensión, y únicamente alguna de ellas fue a nuestro cargo. Parientes, amigos o simples conocidos de referencia o recomendación nos albergaron en algunos finales de etapa.

Encontramos generosidades - celda, colación, plática amable- conventuales (Rocamador de Estella) y monásticas (benedictinos de Samos), y también en las abnegadas monjitas que regentaban asilos de ancianos desamparados que en su día fueron hospitales para peregrinos pobres (Viana, Santo Domingo de la Calzada, Burgos), y en algunos anónimos benefactores. Para el resto, nos dirigíamos a los párrocos o a los alcaldes, o a quienes hacían sus funciones en ciertas aldeas, que nos facilitaron un variopinto muestrario de “dormitorios”: graneros y pajares, desvanes, aulas escolares, residencias obreras o colegiales desocupadas por la temporada vacacional, establos y, sobre todo, casas

de vecinos desinteresadamente colaboradores; en ocasiones, la del propio cura, como el bondadoso de Mansilla de las Mulas -coadjutor con aire de santo antiguo-, o el de Villafranca Montes de Oca, que era -todavía- Arcipreste de la comarca, un anciano jovial y dicharachero que, además de ofrecernos gratuitamente, con el alojamiento, cena y desayuno, nos obsequió con algunos cuentecillos picantes sobre clérigos y patronas, como para hacer honor a la tradición castellana medieval de aquella figura que ya parecía fuera de tiempo.

“...Y luego, por fin, Villafranca, la reina de los Montes de Oca. Su vista, desde el recodo de la carretera, a unos tres kilómetros, es encantadora. Verde arbolado y verde monte de fondo. Ya dejamos a la izquierda las cumbres nevadas de la Sierra de la Demanda. Villafranca se alarga a ambos lados del camino, con casas de hermoso aspecto campesino y pajar en el piso alto. Hay muchas vacas, todas negras, que salen por las mañanas de cada casa al sonido de una trompetilla que va agrupando a todas las del pueblo. Se respira un saludable olor de heno y boñiga en esta cabeza de Arciprestazgo.

...Villamorico es un lugarejo casi desierto: sólo siete vecinos sobreviven a la emigración. Siete vecinos y algunas gallinas y cerdos.

A medida que el terreno se

(Continúa en la página 4)

(Viene de la página 3)

allana, los robles, los matojos y las plantaciones de pinos van desapareciendo para dejar lugar a los trigales. Las amapolas, generosas en número y color, tapizan el trigo verde, que ahora comienza a amarillear bajo el azul luminoso de arriba...”

“Hemos visto muchas cigüeñas durante nuestro caminar. Las hemos visto de muy diversas maneras. Las hemos visto volar, descansar sobre las torres, bañarse en los ríos... Y las hemos visto recortarse contra el cielo del atardecer, hieráticas e indiferentes, sobre la torre cuadrada y hermosa del Hospital del Rey; así las vimos desde el atrio magnífico y evocador, empedrado con las mismas piedras que pisaron los peregrinos, cerrado con las mismas verjas que sus manos aferraron, guardado con la misma solicitud de entonces por las dos imágenes de Santiago: el peregrino y el matamoros.

Merece la pena ser peregrino y venir andando hasta Burgos para recibir la hospitalidad de estas buenas Hermanas de la Caridad que regentan el viejo asilo burgalés. Ellas se desvivirán por vosotros, os harán comer en la “sala regia” -ordinariamente cerrada-, os atenderán constante y detalladamente, os aconsejarán y alentarán, os pedirán oraciones para Santiago... y os exhortarán a que hagáis una visita a San Amaro, peregrino francés de la Edad Media, que aquí murió al regreso de su viaje, y que en una ermita contigua reposa y obra milagrosas curaciones.”

3. ENTRE BURGOS Y LEON

“Enseguida que se sale de Burgos, el paisaje comienza a ser distinto. Poco a poco empieza a allanarse más y más hacia la provincia de Palencia.

Hay campos de trigo y de lentejas mezclados con eriales pedregosos y con carrascales de muerto color verde, y una serie de pueblecitos viven bajo el calor -y el frío- tremendo de esta región...

Luego, encontramos nuevos árboles -altísimos chopos, sobre todo- en los alrededores de Castrojeriz y hasta el Pisuerga. Desde aquí la tierra es muy poco ondulada y terriblemente seca y caliente. Sólo el Canal de Castilla humedece algo estos ardientes trigales, permitiendo la vida a algunos huertecillos cerca de Frómista.”

*-De Burgos a Tardajos no te faltarán trabajos.
Y de Tardajos a Rabé, ¡libéranos, Dómine!-*

Así decían los peregrinos, con su pintoresca manera de darse a conocer mutuamente los lugares que habían de atravesar a lo largo de la ruta, en aquellos tiempos en que no había mapas, planos ni guías turísticas, y en que muy pocos podían comprarse un libro o leer el latín del Liber Sancti Iacobi.”

“Al pasar por un pueblo todavía dormido, una hermosa muchacha peina al alba su largo cabello. Contesta a nuestro saludo y nos orienta. Su voz suena gentil y clara en el día que llega.”

José María Hernández de la Torre

TRAMO DEL CAMINO JACOBEO ENTRE "ALCAÑIZ - ESCATRON"

El día 30 de Septiembre se inaugura oficialmente el camino de Santiago a la salida de Alcañiz.

Estabamos citados en la Plaza donde nos recibió el presidente de la Asociación de Alcañiz, Don Santos Soro, allí mismo radio la Comarca le hizo una entrevista. Después acudimos a la sede donde estaban expuestas nuestras fotografías del Camino de Santiago del concurso del año pasado. Dijeron unas palabras el presidente de la Asociación de Alcañiz, un representante del Ayuntamiento, el Diputado de Cultura y Turismo de la Diputación Provincial de Teruel, Don Juan Villalba, Don Juan Ferrer como vicepresidente de la Asociación de Tortosa, y Don Eduardo Calejero en nombre de nuestra Asociación. Estaba también la presidenta de la Asociación en Defensa del Casco Antiguo, las Damas de las Fiestas y varios Asociados. Nos obsequiaron con un estupendo aperitivo con manjares de la comarca. Después, nos encaminamos hacia la salida de la villa donde el Diputado de Cultura y Turismo y el presidente de la Asociación de Alcañiz, descubrieron un cartel que indica que ese es el Camino que lleva a San-

tiago; también se corto una cinta de apertura. Estaba presente la televisión del Bajo Aragón. Caminamos todos un tramo de camino. Más tarde comimos juntos y después visitamos la fuente de los 72 caños, (no hay agua nada más que para 3 ó 4). Después nos enseñaron y explicaron estupendamente: la bodega la nevería y parte de los pasadizos; subimos luego al Castillo de los Calatravos donde disfrutamos de las pinturas del siglo XIV; más tarde bajamos a visitar la iglesia; el cura nos la explicó detenidamente y nos dio una copia de la oración del peregrino, que rezaron un grupo antes de iniciar su caminata; mostró su apoyo a la Asociación.

Al día siguiente continuaban los actos con una misa y una charla del Profesor Antonio Beltrán en el Castillo-Parador.

Nos despedimos del presidente y de su familia. Habíamos pasado un día estupendo, hecho muy buenos amigos y nos alegra saber que la idea de caminar hacia Santiago como peregrinación se va extendiendo.

Vocalia de Cultura

HOSPITALEROS

Como ya conocen nuestros asociados, necesitamos hospitaleros para el Albergue de peregrinos de Jaca. Recordamos a todos los asociados amigos y simpatizantes, que deseen estar de hospitaleros el próximo año, se pongan en contacto con Pedro Viñas, para informarles de los cursillos, sitios y fechas, donde pueden asistir para ejercer con esta labor. Desde aquí les damos las gracias a los que han estado y están durante este año.

ETAPA: VENTAS DEL REY-PEÑALBA

Tras el paréntesis del pasado mes que dedicamos la excursión a cumplir con un trámite institucional, la etapa del Somport, los días 20 y 21 de Octubre retornarnos el camino por el Valle del Ebro, continuando el recorrido que dejamos aparcado el pasado mes de Mayo.

Esta vez anduvimos por Los Monegros, con salida en autobús desde Zaragoza y llegada a Las Ventas del Rey en plena comarca monegrina.

Treinta y dos peregrinos se decidieron por la excursión del sábado y otros cuarenta y uno salieron el domingo. Como se ve, en esta ocasión, la etapa no despertó suficiente interés entre los asociados ya que ni uno ni otro día se pudieron completar los autobuses.

Sobre el horario previsto, mas o menos, y tras desayunar en un restaurante de carretera, comenzamos la andada bajo una climatología que vaticinaba lluvia y que los adelantados del sábado auguraban a los domingueros.

Sin embargo, ni unos ni otros sufrieron las inclemencias meteorológicas que los medios de difusión anunciaban y la singladura se realizó en seco como corresponde al hábitat que atravesamos.

La etapa, eminentemente llana, nos conduce por buenos caminos que bordean la carretera casi en su totalidad hacia Candasnos donde espera el autobús de apoyo y a partir de aquí el paisaje, bastante árido hasta ahora, nos muestra algunas zonas verdes en montes cercanos y cultivos más próximos, sobre todo a medida que nos acercamos a Peñalba.

En esta localidad, el restaurante Español nos aguarda con unas suculentas judías, conejo al horno, que junto con flan de postre y los consabidos cafés conforman el menú elegido para

esta ocasión.

Los sabatinos contaron con una sorpresa, como fue la celebración del cumpleaños de VICTOR, nuestro vocal de excursiones, por lo que tuvieron ocasión de degustar una sabrosa tarta que regaron con cava.

También los amigos del domingo tuvieron acceso a este refrigerio, y se vieron también recompensados por la "recolección" de caracoles que por el camino hicieron.

Después de comer, unos y otros nos desplazamos a la Laguna de Sariñena considerada como la octava de Europa, donde tuvimos ocasión de asistir a una interesante proyección de diapositivas que explican clara y suficientemente todo el ecosistema del lugar, así como a realizar un recorrido mixto, autobús y andando, por el contorno de la laguna, donde pudimos observar las diferentes especies avícolas en su ambiente: garzas reales, garcetas, cigüeñas, cigüeñuelas, ánades, patos de varias clases, aguiluchos laguneros, gaviotas, etc.

De su vegetación destaca la anea y el carrizo que colonizan las superficies lacustres, y el tamariz que enraíza en la franja seca externa y que soporta perfectamente la salinidad de las tierras, otrora con mayor índice salino y hoy, merced al aporte de caudales sobrantes de riegos y la apertura de desagües al río Flumen, esta laguna de tipo endorráico, se considera de agua dulce.

Terminada la visita a la laguna, regreso a Zaragoza, a reencontrarnos con el aguacero que la ciudad y pueblos cercanos ha soportado este fin de semana, y que continúa cuando estas líneas se escriben.

VOCALIA DE EXCURSIONES

IX JORNADAS JACOBEAS

DIAS 8, 9 y 10 de Noviembre de 2000

Como viene siendo habitual se van a celebrar las VIII Jornadas Jacobeas de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago, de Zaragoza, las cuales tendrán lugar en los salones de Ibercaja, calle San Ignacio de Loyola, durante los días 8, 9 y 10 de noviembre a las 19'30 horas.

El programa será el siguiente:

Día 8 de Noviembre, miércoles	Día 9 de Noviembre, jueves	Día 10 de Noviembre viernes
<p><i>“Santiago Apóstol, seguidor de Jesús”</i></p> <p>por: D. Francisco María López Melús</p>	<p><i>“El Camino de Santiago, iniciaciones, devociones y contes- taciones”</i></p> <p>por: D. Esteban Sarasá Sánchez</p>	<p><i>“Los Caminos de Santiago y sus accidentes gastronómicos”</i></p> <p>por: D. Pedro González Vivanco.</p>

B O D A

El día 23 de Septiembre, contrajeron matrimonio en la iglesia de San Felipe, ROCIO y FRANCISCO JAVIER. Nuestra enhorabuena a los recién casados y a nuestro asociado nº 398, PEDRO SANZ MONJE y su esposa ANA MARÍA, padres del desposado.

NUESTRA BIENVENIDA A LOS NUEVOS ASOCIADOS

681 CONCHA GARCIA DE PASO REMON	AV.CESAR AUGUSTO 30 3º N	50004 ZARAGOZA
682 Mª JOSEFA DIEZ PEQUEÑO	PZ.MARIANO ARREGUI, 2 1º	50005 ZARAGOZA
683 JUANA FABREGAT SANTAMARIA	FELIX BURRIEL, 6 5ºF	50008 ZARAGOZA
684 JUAN JOSE PELAY ALVAREZ	AV.CESAREO ALIERTA, 11 5º 5ª	50008 ZARAGOZA
685 ANGELES ULIAQUE UBEDA	Pº DE LA CONSTITUCION, 28 3ºC	50008 ZARAGOZA
686 MARIA LAPUERTA GUIRAL	CARMEN 4, 1º IZDA.	50005 ZARAGOZA

DOCE DE OCTUBRE EN VALDEFUENTES

Breve historia. Era el 25 de septiembre de 1995 y hacíamos la etapa entre Villafranca Montes de Oca y San Juan de Ortega (preciosa etapa, como pocas). El autocar de apoyo nos esperaba en “el oasis” de Valdefuentes.

Nos acercamos hasta la ermita y a través de su reja de madera admiramos en su centro las imágenes de Santiago, Santo Domingo de la Calzada y San Juan de Ortega y en la pared lateral izquierda, un altar con un pilar, en el que estaba grabada la cruz de Santiago y al que le faltaba la imagen de la Virgen.

Quedamos extrañados de ello, y al llegar a San Juan de Ortega le preguntamos a Don José María el porqué y nos dijo que aquella misma semana habían robado la imagen de la Virgen del Pilar. Nos faltó tiempo para decirle que nuestra Asociación la repondría.

Admiramos el fenómeno de la Luz y regresamos a Zaragoza, donde aquella misma semana adquirimos una imagen, copia de la original. Nos dijeron que no la llevásemos hasta que no se hubiera reparado la reja que hablan violentado los ladrones.

Pasaron casi cinco años hasta que se puso una nueva, esta vez metálica. Y como recordaréis, en el pasado puente de San José, marzo, llevamos la imagen a los Amigos de Burgos.

Estos decidieron entronizarla en la Festividad del Pilar, 12 de octubre. Anunciamos excursión, pero no se completó autocar (no era fecha muy apropiada para los zaragozanos) y decidimos ir con nuestros coches.

Llegábamos a las diez a San Juan de Ortega, donde nos esperaban las amigas y amigos de Burgos, y partimos caminando hacia la ermita (menos de dos ho-

ras). Tuvimos el privilegio de que oficiara la Misa y bendijera la imagen, el joven Vicario General de la Archidiócesis Don Raúl Berzosa, que se desplazó a tal fin desde Burgos.

En su bella homilía nos habló de la Virgen y de Santiago y agradeció nuestra presencia allí en un día tan señalado para los zaragozanos, ya que a esa hora “teníamos que estar en la Plaza del Pilar”.

Don José María Marroquín, ya muy repuesto de su pasada enfermedad, estuvo todo el día con nosotros y en su casa-albergue celebramos la comida convivencia en compañía de los amigos de Burgos y los numerosos peregrinos que allí se encontraban aquel día de camino. Compartimos comida, y como no podía ser menos, fuimos obsequiados con las correspondientes morcillas y chorizos de su tierra, además de muchas cosas más.

Por nuestra parte, frutas de Aragón, adoquines, vino de Borja, y algunas tartas de Santiago. La Asociación de Alcañiz, que también asistió representada por su Presidente e hijas, nos obsequiaron con unas barquillas de exquisitos melocotones.

Más de ochenta nos reunimos en alegre convivencia. A la hora del café, las consabidas jotas, por (¡¡¡sorpresa!!!) de Luis Bona, Santos Soro y Honorato Lopez, que también nos dirigió los cantos de la Misa.

Agradecemos de todo corazón a las amigas y amigos de Burgos, en la persona de su Presidente Antonio Arribas las muchas atenciones que siempre tienen para con esta Asociación de Zaragoza y que nosotros intentamos corresponder. Lamentamos la ausencia del Secretario Jesús Aguirre, que se encuentra accidentado. Le deseamos una pronta recuperación.

(Continúa en la página 9)

LA VIRGEN DEL PILAR EN SANTIAGO DE COMPOSTELA, YA TIENE MANTO NUEVO

Los días 30 de septiembre y 1 de octubre, (ver boletín de septiembre) un grupo de asociados viajábamos a Santiago de Compostela acompañando a Miguel y María Pilar, formando un grupo de 108 peregrinos, con el fin de ofrecer un nuevo manto a la Virgen del Pilar. Fueron dos días de intensa emoción.

El primero, con la asistencia en la catedral a la Misa del Peregrino, en la que en el momento del ofertorio presentamos el manto ante el Apóstol; lo recibí de manos de María Pilar y Miguel, el canónigo Delegado de Peregrinaciones Don Jaime Rodríguez, quien tuvo emotivas palabras de agradecimiento hacia la peregrinación zaragozana.

Quedo expuesto ante el altar y terminada la misa nos trasladamos a la cercana capilla del Pilar, donde hicimos una ofrenda de flores y cantamos al himno a la Virgen.

Al día siguiente, domingo, y desde el Monte del Gozo, nos trasladamos a la iglesia del Pilar para colocar el manto a la Virgen. La iglesia, rebosante de fieles; todas las mujeres asistentes ofrecieron un ramo de flores a los pies de la imagen que ya lucía su nuevo manto. El grupo de jota "La Simpatía", formado por unos quince componentes, cantaron la Misa baturra, cuyas notas hicieron asomar muchas lágrimas en los ojos.

En el ofertorio, se hizo entrega de un cheque por 470.000 pesetas, sobrante de la confección del manto y otras colaboraciones. Don Raimundo, el párroco, recibió emocionado el donativo, que dijo destinaría a la obra de "Proyecto Hombre", que él dirige en la Diócesis. Con la colecta lo redondeó hasta el medio millón.

La fina lluvia que caía sin cesar, nos impidió dar muestra de nuestro folklore en el urbano paseo previsto hasta la catedral. No obstante, en la Casa Diocesana, donde comimos, dieron una bonita demostración de nuestro canto y baile aragonés. Más de setenta asistentes lucían nuestro traje regional en todos los actos celebrados.

Entre los muchos asistentes, se encontraban el Director del periódico "O'Cebreiro" Manuel Pérez Cerrada y el Presidente Archidiocesano de la Adoración Nocturna Española, José Antonio Magallanes Rodríguez, ambos buenos amigos de nuestra Asociación. Nos dieron muchos saludos para todos.

Y todo esto, movido por un joven matrimonio peregrino, llevados por su gran amor al Pilar, a Santiago y al Camino. Que Dios les conceda largos años de vida para que sigan trabajando en labores tan hermosas como estas

Redacción

(Viene de la página 8)

Que esta corriente de amistad entre ambas Asociaciones no se enfrie nunca, sino que vaya en aumento. Aquí tienen su casa para cuando deseen venir.

Y a Don José María y sus hermanas, gracias una vez más por su siempre amable acogida.

¡¡¡Que cosas tan bonitas depara el Camino!!!.

HOMENAJE AL HOSPITAL - MONASTERIO DE SANTA CRISTINA DEL SOMPORT

“Tres son particularmente las columnas de extraordinaria utilidad que el Señor estableció en este mundo para el sostenimiento de sus pobres, a saber, el Hospital de Jerusalén, el Hospital de Mont-Joux, y el Hospital de Santa Cristina en el Somport...”

Literalmente esto es lo que dice el Capítulo IV del Libro 5º del Apóstol Santiago, del Codex Calixtinus.

La Asociación de Amigos del Camino de Santiago, de Zaragoza por segundo año consecutivo, organizó los Actos del Homenaje a aquel Hospital, como una forma expresa de “rememorar el recuerdo de esta Alberguería de Santa Cristina y de los cientos de miles de peregrinos que por aquí pisaron tierra aragonesa Camino de Compostela...” según acertadamente dijo nuestro Presidente en su parlamento ante las ruinas de dicho Hospital.

Estamos en presencia de un legado espiritual, cultural e histórico irrenunciable que debemos cuidar, respetar y propagar.

Con esta idea pues se celebraron tales actos el pasado veinticuatro de Septiembre.

Salieron de Zaragoza, tres autocares con cerca de doscientos peregrinos.

Tras un pequeño desayuno en Jaca, donde se recogió a varios miembros de la Asociación de Jaca, entre ellos a su Presidente Don Francisco Orós, emprendimos el Camino hacia el “Sumo Puerto”, nuestro Somport.

Sobre las diez, Oración del Peregrino, ante la Capilla de Nuestra Señora

del Pilar, en el Somport, en la que se depositó un centro de flores.

A continuación tras emprender la marcha a pie hasta Villanúa, homenaje al Hospital-Monasterio, con ofrenda floral, e intervención de nuestro Presidente, Don José Ramón Barranco, que en sentidas palabras y tras de saludar a las autoridades y representaciones de las Asociaciones asistentes, tuvo un emocionado recuerdo para el Hospital-Monasterio y los cientos de miles de peregrinos que por allí transitaron, e incluso dejaron su vida. Dijo además acertadamente “...y somos nosotros los aragoneses (y para eso en parte estamos aquí hoy), los que tenemos la responsabilidad de proteger propagar y promover esta histórica Vía Tolosana, este nuestro Camino Aragonés. Nosotros tenemos que ser los propagandistas de esta Ruta Jacobea.” Sentimientos que compartimos todos los asistentes.

La marcha continuo a través de estos parajes bellísimos, sin incidentes, llegando a Villanúa, desde donde ya en los autobuses emprendimos el Camino hacia Jaca.

A las 14'30 horas, comida en el restaurante del Palacio de Congresos, donde con buen apetito y mejor humor dimos cumplida cuenta de las preparadas viandas.

A las seis de la tarde, y en la Iglesia Parroquial de Santiago, tuvo lugar la Misa de Peregrinos, celebrada por el Obispo de Jaca, Excmo. y Rvdmo. Sr. Don José María Conget, y concelebrada

(Continúa en la página 11)

(Viene de la página 10)

por el Párroco y Consiliario de la Asociación jaquesa, Don Marino Sevilla. El Sr. Obispo que hizo un esfuerzo para poder llegar al acto, enamorado del Camino, en su bella homilía hizo un comentario sobre el paralelismo del Camino jacobeo, con el Camino hacia la Patria Celestial.

También en la Ceremonia, intervino nuestro Presidente para agradecer tanto al Sr. Obispo como a Don Marino, su

gentileza y atenciones.

Terminada la Misa, todos a los autobuses, bueno todos no ya que estos cronistas tras de despedirnos de todos con el afecto que os tenemos, nos quedamos en esta bella y querida Ciudad.

Bueno, y ya nada más. Creo que todos pasamos una jornada muy agradable, que terminamos con la íntima satisfacción del cumplimiento de un deber.

Aurora González y José María Modrego

VI CONCURSO FOTOGRAFICO

El día 20 de octubre presentamos, con gran asistencia de público, en la Sala "Hermanos Bayeu" en la sede central de la Diputación General de Aragón la exposición de las obras presentadas al VI Concurso fotográfico convocado por nuestra Asociación.

Fue presidido por el Ilmo. Sr. Director General del Patrimonio de Cultura, de la Diputación General de Aragón Don Antonio Mostalac, nuestro Presidente, y toda la Junta Directiva de nuestra Asociación. Después de unas palabras de nuestro Presidente, dando las gracias por al público por su numerosa asistencia, presentando al Sr. Director General, quien a su vez tuvo palabras muy cariñosas para nuestra Asociación, invitándonos a seguir en esa línea, y prometiendo su ayuda en todo lo que pudiéramos necesitar, haciendo especial referencia a la señalización del Camino, bien sea mediante mojones, carteles indicadores o signos convencionales que puedan prevenir y orientar a los caminantes y peregrinos.

A continuación fue leída el acta y se entregaron los premios a quienes se habían hecho acreedores de los mismos a juicio del jurado compuesto por miembros de la Real Sociedad Fotográfica de Zara-

goza:

Primer premio: "*Hayedo de Roncesvalles*" **Purificación Lozano Ciriano.**

Segundo premio: "*Peregrinos y peregrinas en el Camino Francés*" **Santiago Vega López.**

Tercer premio: "*De la Cruz de Ferro al Cielo*" **Alfonso Rosado Portillo.**

Primer Accésit: "*Tímpanos Portada Ascensión del Señor*" **Camino de Santiago, Francia Felix Betran Llorente.**

Segundo Accésit: "*Ruinas*" **Monasterio de San Pedro de los Montes, Valle del Silencio, León Ana Martínez Caudevilla.**

Nos lleno de satisfacción la apreciación del Jurado Calificador que tuvo verdaderas dificultades para otorgar los premios previstos.

A continuación se obsequió a todos los presentes con un vino español.

VOCALIA DE CULTURA

INICIO EL ULTIMO TRAMO DEL CAMINO

El pasado día 15 de septiembre y a los 57 años de edad nos dejó Pili Fleta, nuestra inseparable amiga más querida. Tras larga y penosa enfermedad, que en todo momento la llevó con gran dignidad y valor, podemos asegurar que nunca le faltó el ánimo necesario para combatirla, además del calor familiar y el apoyo entrañable de sus amigos.

Educada desde su más tierna infancia dentro del ambiente religioso en la escolanía de la parroquia del Corazón de María, la formación de Pili como persona va a ser su constante y continua preocupación, como quedará patente durante los años que compartió con nosotros y de la que podemos dar fiel testimonio. Su sencillez, ese ánimo para ayudar en cuantas veces era solicitada, procurando que su labor quedara dentro del anonimato, dice mucho a su favor.

Al margen de la vida social ciudadana en la que estaba inmersa, su habilidad artística la pone de manifiesto tras el continuado rosario de

cursos de restauración y pintura. Destaca Pili, además, por su carácter amable y jovial. La inquietud por conocer caminos y pueblos la llevarán a deambular por la geografía de este Aragón al que tanto quiere y admira, pudiendo testimoniar que la enfermedad que portaba no la paró en realizar continuas visitas hasta bien cercanos los últimos días de su vida.

Y el efecto no se podía esperar. A la llamada para acompañarnos por los caminos de peregrinación y formar parte de nuestro colectivo, sin dudarle se asocia, quiere ser compañera de todos nosotros porque lo necesita y, a pesar de la lejanía de su hogar en la capital de Huesca, acude cuando puede a los actos programados.

A Artemio, su marido, que sepa mediante estas líneas compartimos el dolor inmenso que también Pili ha dejado en el corazón de sus amigos Esther y Luis.

*Luis Ibor y Esther Mancebón
Asociados nº 5 y 49*

(Viene de la página 13)

encontrarnos de nuevo junto al Puente de Piedra.

Con esta vuelta habremos caminado en total 9 km. sin el desvío del Soto de Ranillas y 14 km. si lo hemos tomado.

Como la mayor parte de mis lectores

conocéis la ciudad no publicamos plano en esta ocasión. Si lo precisáis, solicitarlo en la Oficina Municipal de Turismo en la Plaza del Pilar, donde las amables funcionarias os lo facilitaran con una sonrisa, y además gratis.

F. A. M.

MARCHAS DOMINGUERAS

Marcha por Zaragoza, siguiendo en parte los Parques Lineales de los Ríos Huerva y Ebro.

**Longitud: 9 / 14 km. Tiempo estimado: 2 / 3 horas.
Sin desniveles ni dificultades.**

Esta marcha puede recomendarse para aquellos días otoñales, que con buena temperatura, presentan nubes ocultando el sol, pero que la posibilidad de la lluvia entra dentro de lo probable. Como no acabamos de salir del perímetro de Zaragoza, en caso de lluvia fuerte podremos tener próximo algún medio de locomoción.

Iniciamos el recorrido al principio de la calle de Miguel Servet, tomando la primera travesía a la izquierda que nos conduce al parque infantil instalado en el antiguo solar del Canódromo de Zaragoza, donde comienza un paseo a todo lo largo del Río Huerva hasta su desembocadura en el Ebro, donde accederemos al Paseo de Echegaray pasando entre la parte trasera del parque de Bruil y el Centro Deportivo Municipal Alberto Maestro. Ya llevamos cubierto un km. de nuestra andadura.

Para continuar pasaremos el Ebro sobre el Puente de la Unión, (Para entendernos el de las Fuentes), descendiendo a la ribera por las escaleras metálicas situadas a la derecha, y una vez en la ribera seguiremos aguas arriba pasando ahora por debajo del Puente y siguiendo el parque lineal a lo largo del río, que pasa por debajo del Puente de Hierro, continuamos el paseo hasta que el sendero se estrecha lo que nos obligará a dejar el soto y tomando la calle Juliana Larena salir a las proximidades del Puente de Piedra. Aunque es posible pasar por debajo de este Puente,

no es recomendable. Así que accederemos a la Arboleda de Macanaz por las escaleras tradicionales, donde nuestro paseo nos colocara enseguida junto al Club Deportivo Helios, que nos obligara a efectuar un rodeo sobre 500 m. y ya, hemos llegado al Puente de la Almozara, atravesamos la Avda. del Valle de Broto para tomar allí mismo el vial de paseo que transcurre junto al carril-bici. Caminaremos sobre 700 m. y habremos llegado a la salida de la Calle de Clara Campoamor, y en este momento se nos presentan dos opciones:

1ª Continuando nuestro camino hasta llegar a las proximidades del Puente de la Autopista, en cuyo punto habremos caminado 5 km.

2ª Tomar el Camino del Soto de Ranillas, ya descrito en el Boletín de Enero de 2000, y salir también al Puente de la Autopista.

En esta ocasión nuestra marcha se habrá alargado a 10 km. hasta aquí.

Ahora debemos torcer a la derecha por las zonas verdes de las Calles Francisco Ferrer y José Borobia sitas entre el Barrio del Actur y la Autopista por donde caminaremos 1.300 m. y al final de estas calles torceremos a la derecha, dando frente al Pilar, y bajando hasta de nuevo cruzar la Avda. del Valle de Broto por donde accederemos al Parque del Tío Jorge que atravesamos a lo largo para

(Continúa en la página 12)

RECORDANDO A JESUS ACEBES ALONSO

A pesar del paso de los tiempos hay veces que el trato temporal que se tiene con ciertas personas deja un poso que jamás, por mucho que se quiera, puede olvidarse. Este es el caso del AMIGO (con mayúsculas) Jesús Acebes. Cuando lo conocí, pletórico de energía y salud, recién estrenada la jubilación (o prejubilación), con ánimo arrollador, era el colaborador y compañero perfecto para llevar a cabo cualquier proyecto asociativo. El fin de estas líneas es sacarlo del olvido y darle un sencillo homenaje o, simplemente, un puesto que, a mi entender, merece dentro de la historia de nuestra asociación.

Alguna anécdota quiero apuntar como botón de muestra: el obstáculo que suponía reunir suficientes personas para celebrar cenas de Navidad, la festividad del Apóstol o la que resultaba un tanto complicada, llenar un autobús para dar a conocer a compañeros, amigos o familiares el Camino de Santiago a su paso por Aragón al no haber en aquel entonces suficientes socios. Mucho derroche de paciencia y algún que otro mal momento, pero todo salió adelante.

Testimonio directo de aquella época, compartimos las dificultades que entrañó la primera bajada del Somport a Villanúa. No había forma de encontrar trans-

porte para los cinco asociados que queríamos realizar la etapa: Alejandro Uli, Jesús Martínez, Isabel Alquézar (entonces profesora residente en Jaca), Jesús Acebes y yo. Pero ahí estaba Acebes consiguiendo el coche de su hijo, que nos lo cedió generosamente sin apenas conocemos y el que tuve el placer de conducir.

Jesús demuestra talante abierto y cordial integrándose en aquellos grupos que andan por simples senderos o caminos de peregrinación. Le apasiona la tertulia y siente en el alma la ruta jacobea, que completa gozando con la compañía de buenos amigos. Pero el destino le ocasiona una enfermedad que le aparta de llevar una vida normal, notando sus compañeros de andada la falta de ese espíritu tan necesario que cuando Acebes lo pone en práctica mediante la conversación alivia en el momento oportuno, cuando aprieta el cansancio.

Desde estas líneas dejo constancia de una pequeña vivencia compartida con el socio número 13, que desgraciadamente el día 28 de septiembre, nos dejó para siempre, solicitando lo lo tengáis presente en vuestras oraciones o en un rinconcito de vuestra memoria. Creo que se lo merece.

L. I.

ARRÉS

Nuevo albergue en el Camino Aragonés

Tras el fracaso de las gestiones que durante el pasado mes de Abril y Mayo llevamos a cabo cerca del Excmo. Ayuntamiento de Jaca, con vista a la gestión gratuita del albergue de peregrinos de dicha localidad, la Asociación de Hospitaleros voluntarios del Camino de Santiago nos planteamos la necesidad de contar con un albergue propio en esta ruta, y, tras estudiar el terreno por el que discurre el Camino, encontramos este maravilloso pueblecito.

Desde el primer momento contamos con la excelente acogida de Joaquín, alcalde pedáneo de la villa y concejal de Bailo, en cuyo ayuntamiento se integra en unión de otras cinco entidades menores.

Igual acogida nos dispensó el alcalde de Bailo, José Miguel, y resto de la corporación, poniendo a nuestra disposición un caserón de tres plantas, antigua residencia de los maestros, antes del abandono casi total del pueblo allá por los años setenta.

Hoy tienen residencia fija en este enclave únicamente siete personas, y hasta hace unos dos años carecían de agua corriente en las casas.

El caserío, cincuenta o sesenta viviendas en total se encuentra totalmente arruinado a excepción de una decena de viviendas; tejados hundidos, muros semiderruidos o completamente asolados, sensación total de abandono, y sin embargo, como el ave Fénix, resurgirá, inminentemente de sus cenizas.

El turismo, masivamente, desde hace menos de dos años, ha descubierto este bello lugar y hoy día no existe borda, cuadra, pajar o solar a la

venta ya que todo está vendido.

Ingleses, franceses, vascos, navarros, tres o cuatro familias zaragozanas, algún catalán, y por supuesto descendientes del pueblo acaparan la propiedad.

Lástima que los trabajos de restauración deban esperar, debido a la demora que constructores y albañiles de la zona arrastran en sus trabajos, casi dos años.

Personalmente creo que en dos o tres años, cuando se lleven a cabo todas las obras de restauración que han de acometerse, el pueblo será irreconocible.

Y es en este entorno, ubicado a unos 790 m. de altura, al pie de la abrupta falda occidental del Monte Samitier, y distante unos tres km. de Puente La Reina de Jaca, sobre la margen izquierda del Aragón donde hemos recalado.

Las primeras noticias históricas de la villa aparecen en los albores del S. IX, quizá en los tiempos del conde carolingio Aureolo que por entonces era señor del primitivo y exiguo territorio aragonés.

Aunque no perteneció al primitivo núcleo condal, nos encontramos en la Canal de Berdún, sería posesión del reino de Pamplona que dominaba esta amplia franja de terreno hasta Bailo, Ramiro I al expansionar el reino lo incorpora a la Corona.

Tierras de dominio alterno entre aragoneses y navarros y a la vez línea fronteriza con los territorios ocupados por los musulmanes, no es extraño por tanto contemplar, cuando nos

(Continúa en la página 16)

(Viene de la página 15)

acercamos al pueblo un sólido paredón conformado por su majestuosa atalaya y muros de su iglesia.

Ambos monumentos parecen datarse en los postreros años del S. XIV, si bien, tanto uno como otra son reedificación o ampliación de otros más antiguos.

Por lo que respecta a la iglesia, de una sola nave, parece ser que originariamente era una modesta capilla, igualmente de una nave, pero perpendicular a la actual y alineada en el sentido de la atalaya y torre parroquial, y que tenía continuación hacia occidente con una serie de construcciones como un pequeño monasterio y antiguo hospital cuya fábrica se conserva hoy día.

Siguiendo nuestro relato recogemos los comentarios de C. Guitart:

La historia de este lugar es muy confusa porque se le ha confundido frecuentemente con Larrés de Aurin, pero puede ser el Arrieso que tuvo por tenentes de García Fortuñones (1024) y Sancho Ramírez (1091), y también el Arresa que tuvo a Fortún López (1036), sin descartar, o casi afirmar que pudiera tratarse del mismo.

Sin mas noticias hasta la guerra civil (1413) cuando las huestes de Antón de Luna, dirigidas por Pedro de Embún, Pedro de La Nuza y el señor de Gordún, conquistaron los castillos de la Canal y atacaron el de Larrés, siendo más verosímil que fuese el de esta localidad y no las de Aurín situado al norte de Sabiñánigo.

De su caserío, encaramado sobre una cresta rocosa, muy destacado de la muralla se alza una robusta torre rectangular de 9 por 5 metros, de buena sillería, con saeteras, una puerta grande muy estrecha y una ventana rectangular con

gran derrame.

En su interior se aprecian las ménsulas que soportaban los techos de sus tres plantas, hoy caídas, pues a pesar de estar la torre dentro del pueblo, se halla abandonada.

Uno de sus muros interiores conserva una magnífica chimenea de piedra, parecida a la de Uncastillo.

Probablemente, el lugar formara parte de la dote, en 1398 concedida a Martín el Joven y Blanca de Navarra, pues la historia nos habla de la villa de Ruesta y las cercanas de Artieda y Pintano, lugares todos ellos que posteriormente, en el S. XV eran propiedad de los Urriés, de Ayerbe.

Cuando a finales del pasado mes de Abril, dimos comienzo a los trabajos de restauración del futuro albergue, creamos una zona de acampada, siete tiendas de campaña, donde poder dormir, y comenzamos la acogida de peregrinos estableciendo turnos quincenales.

Los hospitaleros que allí acudimos compaginábamos la hospitalidad con los trabajos de demolición, y acabada esta, iniciamos la reconstrucción, teniendo hoy día la obra muy avanzada. Esta misma semana se concluirá el tejado y la próxima pensamos instalar marcos y ventanas con objeto de que el interior quede totalmente aislado de las aguas y nieves del invierno.

Una cuarentena de voluntarios, y más de cuatrocientos peregrinos han disfrutado de su estancia en esta precaria instalación, donde al caminante se le dispensaba amable acogida, exiguo techo y, en mi opinión, excelente mesa ya que tenían ocasión de comer, cenar y desayunar en el propio albergue, probando las exce-

(Continúa en la página 17)

(Viene de la página 16)

lencias culinarias del hospitalero de turno.

El que esto suscribe, hospitalero en la primera quincena de Septiembre (El pasado día quince se cerró el albergue) ha tenido ocasión de vivir una experiencia inolvidable en un entorno paradisíaco (Que maravillosas puestas de sol; Indescriptible la vista del Pirineo Central sobre todo a primerísima hora de una nítida mañana. Que amabilidad de su escaso vecindario: M^a Luz, Joaquín, su marido; Clara y M^a Pilar, sus hijas; Pedro y Trini).

Para terminar, si el tiempo lo

permite y los voluntarios seguimos destinando algún fin de semana a colaborar en la tarea de restauración estimo que podríamos iniciar el próximo mes de Marzo, de nuevo, la acogida de peregrinos, ya en la nueva instalación, para lo cual os animo a que a través de nuestra Asociación, quienes tengáis interés en actuar de hospitaleros a lo largo del año entrante nos lo manifestéis, a fin de establecer el oportuno calendario, de tal forma que no quede ninguna quincena sin servicio el albergue.

Luis Bona

RESUMEN DE LOS ACUERDOS DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL DIA 2 DE OCTUBRE DE 2000

Primero.- Según el art. 5 de nuestros estatutos, se aprueba por parte de la Junta Directiva la incorporación de los siguiente asociados:

- 676 Elvira Acerete Moros
- 677 Francisco Tomás Pérez
- 678 María Luisa Lardiés Navarro
- 679 María Úrsula Bourdet Biurrun
- 680 Francisco Javier Gracia Sanz
- 681 Concha García de Paso Remón

Tercero.- El Presidente propone la elaboración en lengua francesa, de 2000 ejemplares de nuestro folleto sobre el Camino Aragonés; se acuerda pedir presupuesto.

Cuarto.- Se somete a votación la adhesión de la Asociación a un manifiesto en contra del Plan Hidrográfico Nacional; se acuerda la no adhesión.

Quinto.- Remedios Jiménez Maza nos informa del incidente padecido el pasado 28 de septiembre mientras pintaba el Camino a la altura de Coll de

Ladrones: una persona que se presentó en nombre del Alcalde de Canfranc le prohibió pintar las flechas amarillas en su término municipal. Se acuerda que el Secretario envíe una carta manifestando nuestra sorpresa y pidiendo las oportunas explicaciones.

Sexto.- Se acuerda que la biblioteca ordene las revistas que periódicamente se reciben por correo y que se crea interesante guardar.

Séptimo.- Eduardo Calejero Peiro nos informa de la próxima exposición de fotografías en Alcañiz y de la Celebración de la VI edición de la Exposición Fotográfica. Se aprueba un "vino español" para la jornada inaugural de esta exposición.

Octavo.- Víctor Nievas Sanchez presenta una queja por el mal funcionamiento del autobús en la última excursión; se acuerda que el Presidente presente una queja.

SECRETARIO

LA VIRGEN MARÍA EN EL CAMINO DE SANTIAGO

Armando Polo Vijuesca

(viene del boletín anterior)

En el alto de **Ibañeta**, en la ermita que recuerda el monasterio de El Salvador, una lápida, en cuatro lenguas, invita a saludar a la **Virgen de Roncesvalles** con una Salve. En la **Colegiata de Nuestra Señora de Roncesvalles**, el ábside de planta poligonal con cuatro esbeltas vidrieras, alberga en el centro el baldaquino que cobija la imagen de **Nuestra Señora de Roncesvalles**, tallada en madera de cedro y recubierta de plata, a excepción del rostro y las manos. A ella se encomiendan los peregrinos en su inicio del Camino en España.

En el alto de **Mezquíriz** se levanta una lápida en homenaje a la **Virgen de Roncesvalles**.

Pamplona, ciudad importantísima del Camino, tiene como patrona a la **Virgen del Camino**, venerada en una capilla de la **Iglesia de San Cernín**.

En el **Alto del Perdón** se levanta la **Ermita de Nuestra Señora del Perdón**. ¡Que la Santísima Virgen nos perdone a todos los que amamos el Camino el olvido de su presencia y de su actuación misericordiosa y maternal en nuestro peregrinar!

En **Puente la Reina**, uno de los más bellos puentes románicos del Camino ha perdido la **Capilla de la Virgen**, que se levantaba sobre el pretil y que era centro de una hermosa leyenda. Según esta, de vez en cuando un "chori", pajarillo, tras mojar sus

alas en el agua, volaba hacia la imagen y limpiaba su rostro.

El espíritu jacobeo que tanto caracterizó a **Estella** a través de los siglos no podía estar exento de ese otro espíritu mariano de la Protectora del Apóstol. Y así lo manifiesta en la iglesia románica del siglo XII de **Santa María Jus del Castillo**, o en la **Ermita de Nuestra Señora de Rocamador**, utilizada durante toda la Edad Media como albergue de peregrinos, o la **Basílica de Nuestra Señora del Puy**, patrona de la ciudad, cuya fundación, que la tradición atribuye a una aparición de la Virgen, data del 1085. Centro de peregrinación de toda la comarca, alberga una imagen de la **Virgen** de estilo románico bizantino (s. XI).

A dos kilómetros de Estella, casi a la sombra del Montejurra, se asienta el **Monasterio de Santa María la Real de Irache**. Existía ya a comienzos del siglo X. La iglesia es del siglo XII.

En **Los Arcos**, la **Iglesia** parroquial está dedicada a **Santa María**, de fachada plateresca y claustro gótico flamígero.

Santuario de Nuestra Señora del Poyo. La imagen, del siglo XIV, fue llevada en varias ocasiones a Viana, pero, como ha ocurrido otras veces, la **Virgen** se obstinaba en aparecer de nuevo en este santuario elevado o "del Poyo".

En **Viana** se nos muestra la sobrecogedora **Iglesia gótica de Santa María**.

Logroño venera a **María** en dos de sus más importantes iglesias: la **Catedral de Santa María de la Redonda** y la **Iglesia de Santa María del Palacio**.

Navarrete también cuenta con su iglesia dedicada a la **Asunción de María**, con un importante retablo barroco del siglo XVII.

Nájera obsequia a la Virgen con el gran **Monasterio de Santa María la Real**, en cuyo altar mayor se venera a la **Virgen de la Terraza**.

En **Azofra**, el templo está dedicado a **Nuestra Señora de los Ángeles**. A la salida de la población, a la vera del Camino, un hermoso monumento a la **Virgen de Valvanera**, costeadado por sus habitantes.

En **Grañón** tienen como patrona a **Nuestra Señora de Carrasquedo**, venerada en una espléndida basílica.

En la puerta sur del templo de **Redecilla**, ese que guarda la famosa pila bautismal románica, una bella talla pétrea de la **Virgen** bendice a los peregrinos desde el siglo XIV.

En **Belorado**, **Santa María de Belén** fue antiguo hospital reemplazado por una ermita del mismo nombre. Una de sus dos iglesias también está dedicada a **Santa María**.

En **Villafranca de Montes de Oca**, la **Virgen de Oca** es venerada en una capilla juntamente con San Indalecio, discípulo de Santiago.

En **San Juan de Ortega**, el triple **capitel** de la **Anunciación**, de la

Visitación y de la **Natividad** recoge los rayos de sol equinoccial para iluminar nuestro Camino y nuestra vida espiritual.

Antes de entrar a Burgos, en el barrio de **Gamonal**, encontrará el peregrino la **Iglesia de Santa María la Real y Antigua**.

Burgos es la ciudad más importante del Camino. Entre sus numerosas iglesias no conozco ninguna que esté dedicada a la **Virgen María**, pero sí que existen numerosas capillas y cuadros, algunos famosos, como **Virgen con el Niño** de Sebastiano del Piombo, en la Catedral y en muchas otras iglesias. La puerta principal de la Catedral también se llama de **Santa María**, igual que la plaza a la que se abre, y el cercano y conocidísimo **Arco de Santa María**.

La **Iglesia de Santa María de Hornillos del Camino** gozó del privilegio otorgado en 1360 por el obispo de Burgos y otros once preladados de Aviñón, de conceder 40 días de indulgencia a los peregrinos que la visitaran en determinadas fechas.

En **Castrojeriz** se honra a la **Madre de Dios** de una manera monumental. La **Colegiata de Santa María del Manzano**, originaria del siglo IX y reconstruida por Doña Berenguela la Grande en 1214, románica ojival con posteriores añadidos del siglo XVIII, conserva en su interior la imagen policroma de la **Virgen del Manzano**,

(continuará)

CAMINO JACOBEO DEL EBRO, AYER, HOY Y SIEMPRE

El río Ebro camina
y va llevando sus aguas,
hacia el Muntel de les Verges
donde ellas, miran galanas,
las olas del ancho mar que,
trajeron a la espalda
marinos con fe cristiana
desde la ciudad de Haifa.

Marinos que al pisar tierra
se calzaron las sandalias,
y con la mochila llena
de ilusiones y de ganas,
fueron haciendo camino,
fueron llevando palabras
de aquel que, un día nació
en un pesebre entre pajas.

Subieron contra corriente
sin ver una senda clara
que les marcara la ruta
libre de piedras y zarzas.

Visitaron los poblados
con más o con menos fama
Tortosa, Xerta, Gandesa,

Batea y también Villalba.

Al pasar el Coll del Moro,
hicieron alto y parada
y siguiendo hacia poniente
llegaron hasta Fabara.

En Caspe, se unió Indalecio,
él, que ya nunca dejara,
de seguir con paso firme
a Santiago que marcaba
el camino que, siguiendo
la ribera junto al agua
del caudaloso meandro,
busca Cesaraugustana.

No ven torres al llegar,
sólo, una fuerte muralla
y un puente que se está haciendo
en construcción empedrada.

Cansados los caminantes
echan una cabezada,
pero su sueño se rompe,
se acerca una llamarada.

Y entre dudas y murmullos
la luz mucho más se agranda,
se crea la expectación,
algo, que nadie pensaba.

¿Que ocurre Señor Santiago?
¿Que es lo que ahora aquí pasa?
música, luz, colorido,
ángeles y nubes blancas.

Ponéos todos en pie,
alzar los brazos, miradla,
Ella es, la Santa María
y esto, lo que nos encarga.

“Con el trabajo de todos,
tenéis que hacer una casa,
que sea punto de unión de
quienes vengan y vayan”

Se va la Santa María,
envuelta en su nube blanca
dejándonos un camino
y una Columna Sagrada.

Zaragoza, Septiembre 2.000

LOTERIA DE NAVIDAD Nº 55.667

Recordamos a nuestros asociados y simpatizantes, que se hallan disponibles las participaciones de Lotería de Navidad al precio de 500 ptas. la papeleta, podéis adquirirlas en la Sede, o solicitandolas a cualquier directivo, o al tesorero. Si en vuestro entorno familiar o laboral os solicitan, por el momento podemos atender la demanda con amplitud.



**LAS OPINIONES EXPRESADAS EN
ESTE BOLETIN SON DE LA RESPON-
SABILIDAD DE SUS AUTORES. LA
JUNTA DIRECTIVA NO SE IDENTIFICA**

